



En su apartamento-Biblioteca de Santa Mónica.

A photograph of Makram Haluani, an older man with glasses and a light blue shirt, smiling. He is positioned in the lower half of the frame. The background is filled with lush green plants and trees, suggesting an outdoor setting. A black rectangular box with white text is located in the upper right corner.

DIÁLOGO CON

Makram Haluani

*Kaldone G. Nweihed, mediante su intelecto,
su afable carácter y su habilidad lingüística,
supo demostrar desde el principio su amor
y aprecio a esta tierra*

“Para apreciar óptimamente la obra enciclopédica de Kaldone G. Nweihed, vale comentar la variedad de tópicos que trata y analiza detalladamente desde una perspectiva positivista, pero crítica y abierta a modificaciones e innovaciones en cuanto a la concepción y práctica de las fronteras internacionales.”



Makram Haluani. Profesor Titular de la Universidad Simón Bolívar (USB). Jubilado en 2009. Estudios de pregrado y postgrado, 1974-80, en Alemania. Doctorado en Ciencia Política en la Universidad de Münster, Alemania, 1982. Políglota: inglés, alemán, español y árabe. Coordinador de la Maestría en Ciencia Política de la USB, 1992-1994. Jefe del Departamento de Ciencias Económicas y Administrativas, USB, 2000-2002. Autor de tres libros y numerosos artículos arbitrados en revistas especializadas sobre la investigación en ciencia política, protesta social, violencia política, liderazgo y negociaciones gerenciales, así como relaciones internacionales y conflictos regionales. Director del Instituto de Altos Estudios de América Latina de la USB, 2007-2009.

Diálogo con Makram Haluani

*Kaldone G. Nweihed, mediante su intelecto,
su afable carácter y su habilidad lingüística,
supo demostrar desde el principio su amor y aprecio a esta tierra*

Hernán Lucena Molero

CENTRO DE ESTUDIOS DE ÁFRICA Y ASIA
UNIVERSIDAD DE LOS ANDES
MÉRIDA-VENEZUELA
ceaaula@hotmail.com

Dimensionar el quehacer académico e investigativo desarrollado por un hombre como el Dr. Kaldone G. Nweihed no es tarea fácil, ya que implica incursionar en muchas áreas de las Ciencias Sociales. La presente entrevista llevada a cabo ante el Dr. Makram Haluani profesor titular jubilado de la Universidad Simón Bolívar, representa la valoración de unas dimensiones muy puntuales desempeñadas por el colega que compartió muchos años de labores ejercidas en el pre y postgrado de esa prestigiosa institución universitaria ubicada en el Valle de Sartanejas, ubicado en las afueras de la ciudad de Caracas por institución universitaria ubicada en el Valle de Sartanejas, en las afueras de la ciudad de Caracas. El pasado 7 de junio 2020 del primer semestre del COVID19 recibimos del Dr. Haluani las respuestas a las preguntas enviadas vía correo electrónico. Por cierto, día coincidencial con el aniversario del nacimiento del Dr. Kaldone G. Nweihed.

¿Cómo analizaría usted, el pensamiento internacionalista construido y proyectado por el Dr. Kaldone G. Nweihed?

Kaldone G. Nweihed, el maestro internacionalista, se destacaba por su amplio dominio de los fundamentos del Derecho Internacional Público, así como por sus profundos conocimientos de la historia, tanto regional como internacional, y de la geopolítica mundial. Su excelente dominio del

inglés y del árabe le permitió indagar y representar puntos de vista científicos explorados en esos dos idiomas e introducirlos oportunamente al entorno académico hispanoamericano. Más allá de ello, un mérito innegable de la productividad de Kaldone era que no se contentaba con explorar escritos y reportajes sobre un tema determinado, sino que visitaba esos sitios y examinaba de cerca aquellos atributos físicos que le prestan a la geografía y topografía de la zona sus aspectos políticos y limítrofe-jurídicos su importancia estratégica.

Sin duda alguna, el destacado y duradero aporte científico que Kaldone le brindó al mundo académico su concepto de las fronteras como un entorno semiautónomo de los límites de los otros países contiguos. De allí nació el concepto de la “fronterología”, es decir, el estudio de aquellas zonas limítrofes entre dos o más Estados, cuyo carácter, funcionalidad y utilidad de toda índole para los países aledaños suele convertirse en temas o de cooperación, o de conflicto, entre éstos. Su primer análisis del fenómeno fronterizo lo realizó Kaldone en el plano marítimo al publicar su primera obra destacada en este ámbito: *La delimitación marítima al noroeste del Golfo de Venezuela*, de 1975. Aquella obra pionera fue tan solo un adelanto para su posterior y más significativa obra: *Frontera y límite en su marco mundial. Una aproximación a la “fronterología”*, en sus tres ediciones de 1990, 1992 y de 2013, respectivamente. Sus detallados conocimientos se evidenciaron sobre las realidades geopolíticas y jurídicas que rigen sobre la territorialidad y sus impactos sobre las relaciones geopolíticas entre los Estados Nacionales hoy por hoy.

Para apreciar óptimamente la obra enciclopédica de Kaldone G. Nweihed, vale comentar la variedad de tópicos que trata y analiza detalladamente desde una perspectiva positivista, pero crítica y abierta a modificaciones e innovaciones en cuanto a la concepción y práctica de las fronteras internacionales. Desde que se han constituido las sociedades humanas organizadas, las fronteras y las líneas limítrofes han sido, y seguirán siendo, el mayor motivo de guerras entre naciones y Estados constituidos. Todo gobierno responsable se ocupa primordialmente de sus fronteras, siendo esas una especie de su piel orgánica, o sea, la envoltura externa que contiene, engloba y protege a la vez el interior del territorio nacional. En esto precisamente resalta el notable aporte científico de la faena de Kaldone G. Nweihed, *Frontera y límite en su marco mundial*, al recalcar la vitalidad y eterna vigencia de las fronteras, ya sean terrestres y/o marítimas, para todo país.

En ese su imponente tratado clásico, se presentan ocho capítulos, estructurados de acuerdo a su relevancia temática y con sus respectivos títulos abreviados: 1. Herramientas necesarias; 2. Una aproximación al estudio sistematizado: ¿Fronterología?; 3. Evolución histórica del fenómeno fronterizo; 4. Diversidad regional del fenómeno fronterizo; 5. Las fronteras seguras; 6. Las políticas fronterizas de los Estados; 7; y 8. La herencia de Kaldone G. Nweihid en el mundo académico de habla hispana queda asegurada gracias a sus múltiples y edificantes contribuciones a la ciencia fronterológica, reforzando así no solo esta tan crucial disciplina, sino apoyando también los argumentos de los gobiernos y las comunidades académicas en torno a la necesidad de resolver cuantas imprecisiones limítrofes hayan con sus a menudo delicadas repercusiones para la paz fronteriza.

Considerando a Jerusalén la tierra que vio nacer al Dr. Kaldone: ¿qué áreas de estudios impulsó el Maestro desde la universidad venezolana hacia el Medio Oriente, la OPEP y la diáspora árabe en Venezuela?

Desde que nació y creció en Jerusalén en junio de 1929, Kaldone G. Nweihed asumía y manifestaba el nacionalismo árabe como un destacado componente de su obrar social e intelectual a lo largo de su fructífera vida académica. Poco después de radicarse en el oriente de Venezuela, en el verano de 1951, y con su posterior viaje a Argentina, se dedicaría gran parte de su permanencia en ese país a resaltar la causa árabe en lo que a la creación del Estado de Israel en 1948 se refiere y lo que ello significaba para los países árabes, y en particular a los palestinos desarraigados de su tierra en aquel año.

El hecho de que para principios de 1948 la familia de Kaldone, encabezada por su padre, el historiador Dr. Ajaj Nweihed, para aquel entonces director de la radio emisora inglesa BBC en idioma árabe de Jerusalén, tuviera que abandonar su casa en Jerusalén, marcó un profundo sentimiento de injusticia por tener que abandonar la tierra de su nacimiento, obligando a su familia a dejar, y para siempre, una vida y una distinguida carrera profe-

“Desde que nació y creció en Jerusalén en junio de 1929, Kaldone G. Nweihed asumía y manifestaba el nacionalismo árabe como un destacado componente de su obrar social e intelectual a lo largo de su fructífera vida académica...”

sional atrás. Esta particular circunstancia de Kaldone no era única para él y su familia en aquel entonces en Palestina. Hasta hoy en día lamentan los árabe-palestinos lo que llegó a llamarse hasta hoy en día la “*Nakba*”, o sea, la catástrofe, refiriéndose a la partición de Palestina en mayo de 1948 y a la emigración forzada de unos 700.000 de palestinos a otros países, tanto aledaños como lejanos.

Estimo que el trauma árabe de aquellos años por haber perdido la mitad del territorio palestino frente a los israelíes, mientras que la otra mitad terminó siendo custodiada, algunos dirían arrebatada, por Egipto, Jordania y Siria, despertó en Kaldone G. Nweihed y en muchos otros patriotas árabes un sentimiento de una férrea pérdida casi personal y de decepción en el liderazgo árabe de aquella época. Esta sensación de un nacionalismo vulnorado condujo a que escribiera dos libros, publicados en Argentina en 1959 y 1962, respectivamente, en idioma español sobre el tema del nacionalismo árabe, sus orígenes y su destino. Dolido e indignado, como muchos otros árabes, dedicó su primer libro, *Arabia. Una historia moderna de una tierra y una nación*, del cual no queda, que se sepa, ni un solo ejemplar, al acervo cultural y civilizatorio árabe en el Medio Oriente.

Tres años después, Kaldone G. Nweihed vuelve a lucirse en la escena literaria en Argentina al publicarse su segunda obra: *Diez años gloriosos*, resaltando los logros del nacionalismo árabe, representado fastuosamente por la figura del líder egipcio y árabe-unitario, Gamal Abdel Nasser. La causa panárabe nasserista inspiraba en aquellos años, millones de jóvenes árabes a trabajar por la unidad del mundo árabe, bajo la bandera socialista y con miras de restaurarle al pueblo palestino su dignidad y su tierra. Este fue el marco socio-político, panárabe y nacionalista que tanto inspiraba, hasta en los lejanos lares sudamericanos, a la juventud árabe a obrar por esa causa.



Portada del libro *Diez años gloriosos* de Kaldone G. Nweihed, publicado en 1962 por la editora argentina “Nueva Andalucía”

Debe señalarse que el nasserismo para principios de 1970, ya no inspiraba tanto entusiasmo panárabe, debido a la derrota militar árabe a manos de Israel en la Guerra de los Seis Días en junio 1967 y con la muerte de Nasser en septiembre de 1970. Sin embargo, la causa nasserista seguía inspirando y motivando sin cesar a la juventud árabe y más allá de la misma. El Movimiento de los No-Alineados, lanzado por Abdel Nasser, conjuntamente con el líder hindú Jawaharlal Nehrú y el indonés Ahmad Sukarno, en Bandung, Indonesia, en 1955, sopló vientos de esperanza en la juventud idealista de aquellos años.

Entre ellos figuraba Kaldone. Como muchos de sus contemporáneos educados y ambiciosos, la perspectiva de vivir en un planeta dividido en líneas de combate, con la amenaza nuclear, inclusive, entre potencias mundiales polarizadas, no inspiraba confianza en un futuro seguro y productivo. De allí que la creación de la OPEP en septiembre de 1960, liderada en aquel entonces por el insigne venezolano Juan Pablo Pérez Alfonzo, brindara esperanzas a al Tercer Mundo, para que asumiera las riendas de su destino fuera de las manos de las grandes potencias. Esto le motivó a Kaldone a dedicarse desde su formación académica como internacionalista a temas vinculados a defensa de los legítimos derechos de los Estados y pueblos del Tercer Mundo.

Sus publicaciones en este ámbito temático dejaron marcadas huellas en el entorno académico venezolano y más allá del mismo, como lo demuestran sus tan destacadas obras: *La delimitación marítima al noroeste del Golfo de Venezuela*, de 1975, y *Frontera y límite en su marco mundial. Una aproximación a la "fronterología"*, en sus tres ediciones de 1990, 1992 y 2013. Esas obras, más *Globalización: Dos rostros y una máscara*, de 1998, así como *Bolívar y el Tercer Mundo*, de 1999, fueron recios y duraderos motivos de orgullo de toda la diáspora de la comunidad árabe en Venezuela, habiendo sido los logros académicos de Kaldone un innegable aporte al digno desarrollo y futuro del país.

En los distintos diálogos que sostuvo con el Dr. Kaldone G. Nweihed sobre su origen árabe: ¿qué recuerdos tiene entorno a los testimonios dados por él acerca de su llegada a Venezuela y la convivencia con la venezolanidad?

Como todo inmigrante que arriba a otra tierra desconocida, las primeras impresiones del ambiente físico, las primeras personas que cruzan su camino, conoce y trata, los primeros logros en sus actividades vocacionales determinan a corto y hasta a largo plazo sus vínculos con esa tierra. La llegada de Kaldone G. Nweihed a tierra venezolana en agosto de 1951, es-

pecíficamente para asistir a su cuñado, el Ing. Fuad Haluani, en sus labores comerciales, fue todo un nuevo comienzo de su vida en tierras geográfica y culturalmente bien lejanas de la tierra que lo vio nacer.

De las tantas conversaciones que sostuve con él sobre su arribo a Venezuela en 1951 y lo inicios de su vida en oriente, y luego sus estudios en la UCV en Caracas, me quedé con la impresión de que Kaldone G. Nweihed sentía y vivía una inmensa gratitud hacia la tierra que lo acogió como inmigrante y, más importante aún, que lo aceptó como uno de los suyos, sin mirar su origen étnico, creencias religiosas o convicciones políticas. Como muchos otros extranjeros que arribaron a Venezuela desde tantos rincones del planeta en los años 1950, Kaldone sentía y expresaba su profundo agradecimiento a este país que le dio cabida social entre los suyos. La respuesta de Kaldone consistía en devolverle a Venezuela su gran favor de aceptarlo, con dedicación docente e investigativa sobre temas de alta relevancia para este país.

El tema de la inmigración y por ende la integración de los recién llegados a la tierra que los acoge no es fácil de resolver ligeramente. Se trata de la relación un tanto delicada entre seres que quieren integrarse a un nuevo entorno, por un lado, y otras que los rechazan y los antagonizan por prejuicios de toda índole o por miedo de perder derechos o privilegios, por el otro. Kaldone G. Nweihed, mediante su intelecto, su afable carácter y su habilidad lingüística, supo demostrar desde el principio su amor y aprecio a esta tierra, ganándose leales amigos, formando familia cristiana, impartiendo conocimientos útiles, forjando su futuro académico y generando obras académicas de alto valor intelectual para la nación que lo aceptó como suyo.

“*Kaldone G. Nweihed, mediante su intelecto, su afable carácter y su habilidad lingüística, supo demostrar desde el principio su amor y aprecio a esta tierra...*”